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Им особенно нужно быть стойкими, 
сильными духом
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ВРАЧИ НА ВОЙНЕ…

Рейтинг медийной активности ре-
гиональных уполномоченных фор-
мируется ежегодно. В нём представ-
лены все 85 субъектов Российской 
Федерации. Согласно статисти-
ке, в прошлом году забайкальского 
бизнес-защитника в средствах мас-
совой информации упомянули 3004 
раза, годом ранее зафиксировано 
1426 упоминаний. Первое место в 
рейтинге занял уполномоченный Ре-
спублики Татарстан с количеством 
упоминаний — 4296, на втором раз-
местился бизнес-омбудсмен Москвы 
— 3243 упоминания.

Мониторинг количества публика-
ций, комментариев и упоминаний 
сформирован с помощью системы 
Скан-Интерфакс, который анализи-
рует федеральные и региональные 
средства массовой информации.

О стабильно растущем интересе 
СМИ к деятельности забайкальского 
бизнес-защитиника рассказала Вик-
тория Бессонова.

— Виктория Викторовна, 
зачем нужен медиарейтинг? 

— Это один из важных кри-
териев оценки работы региональных 
уполномоченных. Он демонстрирует, 
насколько активно уполномоченный 
сообщает об основных приоритетах 
и  итогах своей работы, о состоя-
нии бизнеса, как транслирует бизнес-
повестку, через какие каналы пы-
тается донести информацию до 
предпринимателей, власти и так да-
лее. Медиарейтинг отражает, на-
сколько конструктивные отноше-
ния выстроены между омбудсменом и 
СМИ.

— С чем связываете значи-
тельный рост статистики упо-
минаемости?

— Прошлый год выдался сложным 
и не похожим на все остальные. Нуж-
но было принимать срочные решения 
и так же срочно доводить их до целе-

вой аудитории. Кроме того, в аппарат 
регионального уполномоченного по-
ступал большой объём информации от 
бизнеса, от властей различного уров-
ня — муниципального, регионального и 
федерального. Перед нами стояла за-
дача оперативно реагировать, сооб-
щать бизнесу, что происходит, на что 
рассчитывать и каким образом себя 
вести, информировать других заин-
тересованных лиц. Для этого активно 
использовали социальные сети, напри-
мер, проводили прямые эфиры в инста-
граме, сотрудничали со СМИ. Через 
официальные источники информация 
распространяется дольше. Во-вторых, 
роль СМИ очень важна в работе любо-
го публичного органа. Этому направле-
нию традиционно уделяется большое 
внимание.

— Какие варианты взаимо-
действия со СМИ вы чаще все-
го используете?

— Это разноплановая и комплексная 
работа. Есть разные варианты: отве-
ты на запросы журналистов и наиболее 
часто задаваемые вопросы предприни-
мателей, комментарии событий, раз-
личных инфоповодов, рассылка пресс-
релизов и так далее. Таким образом, 
аппарат уполномоченного не только 
рассказывает о своей работе, но и ве-
дёт правовое просвещение. 

— Насколько эффективно 
такое взаимодействие?

— Для примера возьмём обсуж-
дение на площадке СМИ некото-

рых важных законопроектов. В про-
шлом году заметным инфоповодом 
стал закон о самозанятых. Депута-
ты его несколько раз отклоняли, пере-
носили рассмотрение. Внимание СМИ 
и общественности в какой-то степе-
ни помогло развеять сомнения депута-
тов в необходимости принятия этого 
закона. Средства массовой информа-
ции оказывают заметное влияние на 
представителей власти и правопри-
менительную практику по отношению 
к предпринимателям. Бывают ситуа-
ции, когда нет возможности помочь, 
поскольку законодательство построе-
но таким образом, что правильное его 
применение органами власти препят-
ствует развитию бизнеса. В такой 
ситуации мы не только формулиру-
ем предложения по улучшению деловой 
среды, варианты решения системных 
проблем, но и активно их продвигаем, 
обсуждаем на различных площадках. 
СМИ об этом пишут. Если инициати-
ва широко озвучена, то появляется об-
ратная связь, отзывы. Например, де-
путаты Госдумы или коллеги из других 
регионов, прочитав ту или иную публи-
кацию, решают подключиться к реше-
нию вопроса. 

— Как сегодня чувствует 
себя забайкальский бизнес?

— Процесс восстановления на-
чался, но проходит он сложно и 

скорее всего это займёт какое-то вре-
мя. Падение спроса привело к сниже-
нию выручки. Объём денежных средств 
не восстановился, а обязательства 
вернулись. Нужно платить зарплаты 
и налоги. Бизнес просит государство о 
продлении кредитных и налоговых мер 
поддержки.

— Как будем дальше вы-
страивать отношения?

— Хочу выразить благодар-
ность за сотрудничество и качествен-
ную работу журналистам забайкаль-
ских СМИ по освещению деятельности 
уполномоченного и новостей сферы 
бизнеса. Согласно рейтингу федераль-
ного аппарата количество упомина-
ний кратно выросло по сравнению с 
прошлым годом и это закономерно — 
свою роль сыграла пандемия и та си-
туация, в которой оказался бизнес. 
Спасибо за содействие по информиро-
ванию предпринимателей и вашу опе-
ративность. Уверена, что наше взаи-
модействие будет конструктивным и 
плодотворным и в дальнейшем.

Денис ПРИХОДЬКО
Фото автора

Аппарат федерального 
бизнес-защитника 

Бориса Титова озвучил 
статистику упоминаемости 

в СМИ региональных 
уполномоченных по защите 

прав предпринимателей 
за 2020 год. В общем 

медиарейтинге бизнес-
омбудсмен Забайкалья 

Виктория Бессонова заняла 
третье место и первое — 
среди уполномоченных в 

субъектах Дальневосточного 
федерального округа.
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27 апреля ему исполнилось 
бы 97 лет.

Медики на войне… Им не 
в меньшей, а то и в большей 
степени нужно было быть 
стойкими, сильными духом, 
видя чужие страдания и спа-
сая бойцов, рискуя своей 
жизнью. 

Война застала Виталия 
Кузьмина на последнем кур-
се Балашовского медицин-
ского училища. 29 июня ро-
кового 1941-го он получил 
диплом фельдшера с отли-
чием и незамедлительно об-
ратился в военкомат с заяв-
лением взять его на фронт 
добровольцем. Однако юно-
ше — семнадцатилетнему, да 
ещё и очень близорукому, от-
казывают. Но он не оставляет 
попыток попасть на фронт. 
Он докажет, что может быть 
полезен стране и людям. Он 
умеет спасать людей…

Повзрослеть  
пришлось рано

Сначала Виталию Кузь-
мину хотелось спасти свое-
го папу, у которого было се-
рьёзное заболевание. Не 
получилось… Отца не стало в 
1938-м, когда мальчику было 
четырнадцать лет. Рано по-
взрослев, он вынужден со-
вмещать работу с учёбой, 
поскольку чувствовал огром-
ную ответственность перед 
своей мамой. Жили они тог-
да в родном для Виталия Ба-
лашове, и их материальное 
положение было очень тяжё-
лым. Мальчика не пугала ни-
какая работа — он рад любо-
му случайному заработку. Его 
привлекало всё, что имеет, 
пусть даже самое отдалённое, 
отношение к медицине. Ещё 
будучи четырнадцатилет-
ним мальчишкой, он рабо-
тал ассистентом в морге при 
городской больнице. Поз-
же поступил в Балашовскую 
фельдшерско-акушерскую 
школу, одновременно рабо-
тал и санитаром, и лаборан-
том в бюро судебной экспер-
тизы. Несмотря на это, все 
годы учёбы Виталий был от-
личником.

Читаем вырезку из газеты 
«Большевик» от декабря 1940 
года. В статье под названи-
ем «Отличник учёбы», посвя-
щённой Виталию Кузьмину, 

говорится: «Провожая Витю 
в школу, мать говорила ему: 
«Учись, сынок, будь отлични-
ком, государство создало все 
возможности для плодотвор-
ной работы или получения 

знаний».… Таких патриотов 
в школе немало. Все они горят 
желанием стать квалифици-
рованными работниками ме-
дицины». 

Шла война…
Получив в июне 1941-го ди-

плом фельдшера с отличием, 
он был направлен в Новопо-
кровскую районную больни-
цу фельдшером и ла борантом 
для организации противоэ-
пидемических мероприятий. 
Оттуда и началась славная 
медицинская биография Ви-
талия Кузьмина. 

— Отец вспоминал, что ра-
ботать приходилось с утра до 
ночи, — рассказывает стар-
ший сын фронтовика Ге-
оргий Кузьмин. — Тогда он 
жил с товарищем на съёмной 
квартире, в полуподвальном 
помещении, куда они прихо-
дили только переночевать, 
поскольку всё время прихо-
дилось трудиться. Большую 
часть заработанных денег 
отец отправлял своей мате-
ри, которая в то время оста-
лась одна и сильно болела.

Шла война, и молодой спе-
циалист настойчиво пред-
принимал попытки попасть 

на фронт — он неоднократ-
но приходил в местный во-
енкомат и писал заявления 
с просьбой взять его добро-
вольцем. В октябре 1942 
года его усилия возымели 
действие — Кузьмина при-
звали в армию и на правили 
фельдшером в 4-й дорожно-
строительный полк, который 
сразу же был переброшен 
под Сталинград и обеспе-
чивал инженерную инфра-
структуру обороны города. 
Бои шли и днём, и ночью, 
за каждую улицу, за каждый 
дом. Зима 1942-го выдалась 
очень суровой, было много 

обморожений среди бойцов. 
Фельдшерские пункты рас-
полагались в землянках, по-
рой приходилось оказывать 
медицинскую помощь пря-
мо на морозе. Эта участь не 
миновала и самого Виталия 
— во время очередной опе-
рации он получил серьёз-
ное обморожение, результа-
том чего впоследствии стала 
частичная ампутация паль-
цев ног. Специфика сапёр-
ных частей заключалась в 
том, что там зачастую не су-
ществовало разницы по спе-
циальности бойцов — всем 
без исключения приходилось 
участвовать в сапёрных ра-
ботах.   

— Дорожно-строительный 
полк, в составе которого вое-
вал отец, занимался проклад-
кой дорог для прохода нашей 
военной техники. Папа вспо-
минал, что в условиях зимы 
им приходилось ставить веш-
ки вдоль дороги, чтобы тан-
ки могли по ним ориентиро-
ваться. Вешек не хватало, и, 
чтобы хоть как-то выйти из 
положения, в степи им при-
ходилось выставлять заморо-
женные трупы немцев. Такие 
вот жуткие ориентиры и по-
могали нашим танкистам не 
сбиться с дороги. 

За годы войны было мно-
го передвижений, связанных 
с форсированием рек — полк 
обеспечивал переправу через 
Днепр, Вислу, Одер, Шпрее. В 
сложных условиях боевой об-
становки, под непрекраща-
ющейся бомбёжкой, артоб-
стрелами, в ледяной воде 
отцу приходилось оказывать 
помощь раненым и неред-
ко работать плечом к плечу 
с сапёрами, наводившими пе-
реправу. Одним из ярких во-
енных воспоминаний для него 
был эпизод переправы, во вре-
мя которого застряла одна из 
машин с боеприпасами. Бой-
цам пришлось по пояс сто-
ять в холодной воде, чтобы 
удержать подпорки. Всё это 
происходило под обстрелом и 
бомбёжкой противника, по-
тери среди наших бойцов тог-
да были колоссальными. И вот 
в этот момент в районе бо-
евых действий появился сам 
маршал Георгий Жуков, ко-
торый приказал столкнуть 
машину в воду, чтобы про-
должить движение техники. 
По рассказам отца, ставше-
го очевидцем встречи, при-
сутствие маршала настоль-
ко воодушевило наших бойцов, 
что у них откуда-то появи-
лись поистине нечеловеческие 
силы для решающего рывка. В 
одном из советских фильмов 
о войне, в котором Жукова 
играет Михаил Ульянов, по-
казан этот эпизод, и каждый 
раз, когда папа смотрел лен-
ту, по его щекам текли слё-

зы, — вспоминает сын фрон-
товика.   

«Я — советский 
 медик…»

Очень яркие воспоми-
нания, по словам Геор-
гия Витальевича, остались 
у фронтовика об освобож-
дении Польши. Поляки не-
однозначно воспринимали 
приход Красной Армии и с 
довольно большой осторож-
ностью относились к нашим 
бойцам. Бывали даже случаи, 
когда солдат ранили и убива-
ли местные мирные жители. 
Однако большая часть насе-
ления всё-таки дружелюбно 
относилась к освободителям, 
и Виталий Георгиевич, обща-
ясь с местным населением, 
даже частично выучил поль-
ский язык. 

— Отец вспоминал случай, 
когда к нему с мольбой о по-

мощи обратилась полячка, у 
которой умирал ребёнок, — 
рассказывает Георгий Вита-
льевич. — Он, предупредив 
командира части, совершен-
но один последовал за женщи-
ной, не задумываясь на тот 
момент, какой это был риск. 
Его привели в полуподвальное 
помещение, где на кровати 
лежал ребёнок лет четырёх 
с двусторонней пневмонией. 
Вокруг него сидели очень суро-
вые мужики, которые испод-
лобья и с явным недоверием 
смотрели на советского сол-
дата. По всему было заметно, 
что на такой шаг их вынуди-
ли крайние обстоятельства 
— ребёнок действительно 
находился между жизнью и 
смертью, у него был сильный 
жар. Отец сделал больному 
обработку, ввёл пенициллин и 
оставался с ним несколько ча-
сов, пока не миновал кризис. 

Виталий Кузьмин: 

И вновь судьба приводит Виталия Кузьмина в Забайкалье…  
(50-е годы)

 «…находился в составе войск Юго-Западного, Воронежского, Донского, 
Степного, Сталинградского, 1-го Украинского, 1-го Белорусского фронтов, 
а в период военных действий с Японией — в составе войск Забайкальского 

фронта», — читаем строки из пожелтевшего личного дела Виталия 
Георгиевича Кузьмина, лейтенанта медицинской службы и очередного 

героя нашей рубрики «Сберечь память» — о людях, переживших Великую 
Отечественную войну и внесших неоценимый вклад в становление 

Читинского медицинского института (ныне — ЧГМА).

Окончание на стр. 21

В 1942 году Кузьмина взяли на 
фронт добровольцем

Виталий Кузьмин в школьные годы



сберечь память 21
www.obozrenie-chita.ru 
«Читинское обозрение» 

№17 (1657) // 21.04.2021 г.

Ищите «ЧО» в Facebook, 
Instagram, Twitter,

«Одноклассниках», «ВКонтакте»

 «Не забывается ничего…»

Поляки провожали его со сле-
зами благодарности на гла-
зах.

«Это было счастье и для ма-
тери, и для всей семьи. Я тоже 
испытывал радость, что я — 
советский медик — спас ре-
бёнка и тем самым поддержал 
авторитет нашей медици-
ны. Весть о спасении совет-
ским медиком ребёнка от 
явной смерти быстро распро-
странилась в местечке Пула-
вы, что было очень важно в те 
дни, когда немецкая пропаган-
да распространяла слухи о же-
стоком обращении советских 
солдат с мирным населением», 
— вспоминал о том случае сам 
Виталий Георгиевич в одной 
из газетных статей о нём.    

Быть может, воспоминание 
о советском солдате, кото-
рый порой ценой своей жиз-
ни освобождал захваченную 
фашистами Польшу, закре-
пилось в головах тех суровых 
мужиков. Возможно, благода-
ря таким вот реальным исто-
риям не все современные по-
ляки являются сторонниками 
уничтожения памятников со-
ветскому воину на террито-
рии своей страны.

Потом была переправа че-
рез Одер. Во время одной из 
бомбёжек Виталия сильно 
контузило, но от госпиталя 
он отказался и, отлежавшись 
в медсанбате, вскоре снова 
был в своей части, которая 
уже продвигалась на Берлин. 
Бессонные ночи, столкнове-
ния с немцами, бесконечные 
перевязки прямо на поле боя 
— всё для того, чтобы при-
близить долгожданную по-
беду, которую Виталий Кузь-
мин встретил в Берлине уже 
старшим фельдшером полка 
в звании лейтенанта. 

Однако на этом война для 
него не закончилась — часть, 
в которой служил лейтенант 
Кузьмин, была направле-
на на Забайкальский фронт, 
где его дивизия занималась 
ускоренным строительством 
дороги для прохождения бо-
евой техники на японский 
фронт.

Вуз, ставший  
родным

Закончилась война, и в 1946 
году Виталий Георгиевич по 
состоянию здоровья бы де-
мобилизован. Все те испыта-
ния, которые он пережил на 
войне, не смогли затмить его 
заветную мечту — получить 
высшее медицинское обра-
зование. Вчерашний фрон-
товик не побоялся написать 
письмо самому Иосифу Ста-
лину с просьбой зачислить 
его в Военно-медицинскую 
академию Ленинграда и по-
лучил ответ, в котором го-
ворилось, что он станет сту-
дентом через год, поскольку 
занятия уже начались. Но 
мечту о военной службе при-
шлось оставить из-за силь-
ной близорукости.  В этом же 
году Виталий поступил в Са-
ратовский медицинский ин-
ститут, который окончил с 
отличием. В 1952 году за ор-
ганизацию противоэпидеми-
ческих меропри ятий он был 
награждён значком «Отлич-
нику здравоохранения» и ме-
далью «За трудовое отличие». 
Работал заместителем заве-
дующего облздравотделом по 
санитарно-эпидемическим 
вопросам, совмещая это с 
работой в инфекционной 
боль нице, возглавлял Ба-
лашовскую областную СЭС, 
преподавал в Балашовском 
медицинском училище.

И вновь судьба приводит 
Виталия Кузьмина в Забайка-
лье. В 1953 году открывается 
Читинский государственный 
медицинский институт. В 
1958-м ректор Юрий Дмитри-
евич Рыжков приглашает его 
ассистентом кафедры инфек-
ционных болезней. В после-
дующие годы Виталий Геор-
гиевич заведовал кафедрой, 
был проректором по научной 
работе, а с 1967 по 1974 годы 
— ректором ЧГМИ.

Успешно защитив в 1964-м 
кандидатскую диссертацию, 
Виталий Георгиевич высту-
пал в роли научного руко-
водителя для сотрудников 
кафедры инфекционных бо-

лезней. За это время была 
проведена серьёзная научно-
исследовательская работа по 
основным проблемам — ки-
шечные инфекции, болезнь 
Боткина и другим вопросам 
инфекционной патологии, 
разработан метод введения 
вакцины при ди зентерии и 
брюшном тифе в сочетании 

с пентоксилом. Виталий Ге-
оргиевич первым диагности-
ровал в Забайкалье лептоспи-
роз — тяжёлое инфекционное 
заболевание — и разработал 
методику его лечения при-
менительно к местным усло-
виям. К работе по неко торым 
вопросам инфекционной па-
тологии Забайкалья привле-
кались и действующие вра-
чи лечебных учреждений 
Читы. Под редакцией Вита-
лия Георгиевича Кузьмина 
было выпущено три сборника 
«Вопросы инфекци онной па-
тологии Забайкалья».

Вклад Виталия Георгиеви-
ча Кузьмина в развитие ме-
дицины Забайкалья слож-
но переоценить. Он изучал 
природно-очаговые инфек-
ции в Забайкалье, определял 
их диагностику и лечение, 
работал с особо опасными 
из них — брюшной тиф, си-
бирская язва, чума, холера. 
За ликвидацию очагов чумы 

на территории Забайкалья 
и Монголии был награждён 
правительственными на-
градами. Он не боялся ри-
сковать своей жизнью, спа-
сая чужие, и, пока позволяло 
здоровье, выезжал по пер-
вому зову в районы области, 
как и полагается учёному-
инфекционисту — в противо-
чумном костюме и с другими 
способами защиты.

— Его студенты постоян-
но интересовались: «Виталий 
Георгиевич, как вы, так часто 
находясь в очагах заражения, 
не заболели?», на что папа 
отвечал: «Дело в том, что я 
всегда соблюдаю очень про-
стое правило — нужно чаще 
мыть руки». Как актуально 
это звучит сегодня, — вспо-
минает его сын.

Не просто  
красивые слова

Уже будучи на заслужен-
ном отдыхе, Виталий Кузь-
мин консультировал пациен-
тов в лечебных учреждениях 
Читы и районов области, не 
прерывая связи с коллегами 
и учениками. Он имел по-
разительное чутьё диагно-
ста, его медицинские за-
ключения всегда считались 
экспертными и професси-
ональными. Он продолжал 
заниматься врачебной дея-
тельностью даже после того, 
как потерял зрение. Полно-
стью. Сказалась давняя бли-
зорукость и неимоверные на-
грузки. Но даже и после этого 
доктор ставил пациентам 
чёткие диагнозы, связанные 
с его спецификой, опираясь 
лишь на тактильный способ 
обследования. Конечно же, 
на тот момент он уже не со-
стоял в штате ЧМИ, но его 
приглашали читать студен-
там лекции. И он это делал. 
По памяти. Поразительно, 
но, несмотря на все пройден-
ные жизненные испытания, 
его энергии и теплоты души 
хватало на всех. И люди пла-
тили ему тем же. Его старший 
сын вспоминает:

— Может быть, звучит не-
много высокопарно, но жиз-
ненный принцип отца: «Сгорая 
сам, свети другим» для людей 
того поколения, прошедших 
горнило войны и не понаслыш-
ке знающих, что такое боль, 
страдание, взаимопомощь, не 
был просто красивыми сло-
вами. Моё мировоззрение и 
взгляд на жизненные ценно-
сти сформировались также во 
многом благодаря ему. Несмо-
тря на свою постоянную за-
нятость, папа всегда находил 
время для нас с братом. Одним 
из ярких детских воспомина-
ний для меня являются наши 
традиционные «вечерние чте-
ния», когда отец, отложив все 
свои дела, брал в руки мою кни-
гу и читал мне. Это был «Ро-
бинзон Крузо», «Таинствен-
ный остров», книги о джиннах. 
Особенно я любил, когда папа 
читал мне в оригинале на ан-
глийском, сопровождая это 
своим переводом. Более инте-
ресного собеседника на любую 
тему, будь то политика, по-
эзия, живопись, было трудно 
найти. Когда же речь заходи-

ла о медицине, тут отца было 
не остановить. Он действи-
тельно из тех медиков, кото-
рых называют «Врач от Бога». 
Мы до последних его дней были 
вместе. Мама, Мария Фёдо-
ровна, с которой они прожили 
душа в душу много лет, ушла 
раньше. Однако отец, несмо-
тря на свою слепоту, сам на-
водил порядок в квартире, го-
товил себе, никогда не сетуя 
на жизнь и не соглашаясь пе-
реехать к нам. Он был порази-
тельно неприхотлив в быту и 
до конца своей жизни не мыс-
лил себя без физзарядки и об-
ливания холодной водой. Он 
ушёл от нас через день после 
своего 90-летнего юбилея, 29 
апреля, дождавшись приезда 
моего младшего брата Фёдо-
ра. 

Виталий Георгиевич меч-
тал, чтобы кто-то из сыно-
вей продолжил его дело, стал 
врачом. Младший сын Фёдор 
поступил вначале в Читин-
ский медицинский инсти-
тут, затем продолжил учёбу 
на военно-медицинском фа-
культете Саратовского меди-
цинского института. Двад-
цать один год он прослужил 
военным медиком, а после 
выхода на пенсию, в звании 
подполковника медицинской 
службы, остался в медицине 
на гражданской должности в 
городе, с которого началась 
военная биография отца — 
Волгограде.

Ощутить счастье 
Победы

Братья Кузьмины чтят па-
мять об отце, бережно хра-
ня всё, что когда-то было 
ему дорого, — награды, лич-
ные вещи, вырезки из газет 
того времени. Имя Виталия 
Георгиевича увековечено на 
Мемориале Читинской госу-
дарственной медицинской 
академии, посвящённом под-
вигу участников и ветеранов 
тыла в годы Великой Отече-
ственной войны, работавших 
в мирное время в вузе. Его 
имя значится и в галерее «До-
рога памяти» в парке «Патри-
от» Главного храма Воору-
жённых Сил России в Москве.

«Я видел раны и смерть на-
ших бойцов, но видел и те жал-
кие колонны немцев после Ста-
линграда, бредущих по дороге в 
соломенных калошах, женских 
платках, голодных, грязных, 
произносящих только «Гитлер 
капут». Не забывается ничего, 
лишь с годами и боль утрат, и 
счастье Победы приобретают 
большую остроту…», — писал 
Виталий Кузьмин. 

Приближается очередная 
годовщина Великой Победы, 
выросло уже не одно поко-
ление, не знающее, что такое 
война. И так хочется, чтобы 
не только современники, но 
и наши потомки как можно 
дольше помнили имена ге-
роев тех страшных событий, 
были благодарны им и спо-
собны со всей остротой ощу-
щать то самое счастье Вели-
кой Победы.

Екатерина СКОРОХОД
Фото из архива  

семьи Кузьминых

Окончание. Начало на стр. 20

Дорогами войны

Виталий Георгиевич награждён 
многими правительственными 

наградами


